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TEMAS  Y DEBATES  
 

Entrevista: Stephanie Padilla
*
, activista por la 

justicia social en Puerto Rico 
 

Iris Mónica Vargas 

Luego de la renuncia del gobernador Roselló en 

Puerto Rico el 24 de julio de 2019, era común ver 

que la gente colgara en las redes sociales 

mensajes que expresaban lo orgullosos que se 

sentían de Puerto Rico y de sus compatriotas. En 

tu opinión, ¿qué exactamente propiciaba esos 

sentimientos de orgullo? 

 

Es la primera vez que veíamos a un país tan unido 

por otra cosa aparte de los deportes y concursos de 

belleza. Creo que todos hemos podido ver como 

Puerto Rico se une cuando competimos en algún 

deporte, como ocurrió con el movimiento de 

“Team Rubio” en el 2017 o cuando una de las 

nuestras gana Miss Universe, pero nunca 

habíamos visto esta unidad para hacer cambios en 

el país. Fue la primera vez que vi gente de todas 

las edades, con diferentes ideales políticos, 

diferentes estilos de vidas, etc. unirse y decir “Ya 

no más”. 

 

Un poco después de que el gobernador anunciara 

su renuncia, estuve en la terraza de comida de un 

centro comercial y escuché una conversación 

entre tres mujeres entre las edades de sesenta y 

setenta años quienes hablaban, de manera 

positiva, acerca de las protestas pacíficas que se 

habían llevado a cabo. Y en el Viejo San Juan, 

en la Plaza Colón, un fin de semana, escuché 

tocar a una banda cuyos integrantes, entre 

canciones, resaltaban los resultados de las 

protestas entre aplausos entusiasmados de la 

concurrencia. ¿Cómo se sentía observar que 

tanta gente, de tantos trasfondos y estilos de vida, 

y de tantas edades, apoyaban las protestas?   

 

Es el recuerdo más grato de las manifestaciones. 

La indignación era colectiva y estábamos firme en 

que el gobernador tenía que renunciar. 

 

¿Cómo se sintió estar allí, en la calle, 

participando activamente de las protestas? ¿Qué 

observabas a tu alrededor? ¿Cuál era el 

sentimiento general entre los participantes?  

 

Es difícil describir la euforia que uno sentía allí, el 

orgullo. Lo que se veía y escuchaba era la gente en 

lucha, sin importar el calor, el cansancio, la lluvia, 

los gases lacrimógenos...todos seguíamos en pie 

porque estábamos bien claros que no nos iríamos 

hasta que Ricardo anunciara su renuncia. 

 

¿Qué crees fue lo que impulsó, lo que logró 

movilizar a la gente en esta ocasión? 

 

La mayoría de las personas llevaba años 

albergando sentimientos de ira contra los abusos 

recibidos de los diferentes gobiernos que hemos 

tenido y el chat que se regó fue la gota que colmó 

la copa para muchos. Creo que esta vez nos 

armamos de valor luego de María. Con el huracán 

estuvimos meses largos sin luz, sin agua, haciendo 

filas kilométricas para echar gasolina o comprar 

comida y nos quitó el miedo. Ya no había manera 

de manipularnos hablando del turismo o de los 

camioneros evitando la entrega de combustible 

porque ya lo habíamos vivido todo y mucho peor.  

 

Hoy, después de la renuncia del gobernador de 

Puerto Rico, ¿qué sientes de tu rol como 

activista? 

 

Iris Mónica Vargas. estudiante de medicina y 

graduada de la Universidad de Puerto Rico en Río 

Piedras y el Massachusetts Institute of Technology.   

Correo-e: irismonicav@gmail.com  
*Stephanie Padilla , activista por la justicia social y 
actualmente es candidata al título de Doctora en 
Medicina en su tercer año. 
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Un orgullo haber formado parte de la historia que 

se hizo este año y de ver cómo países de 

Latinoamérica nos ven ahora como inspiración 

para ellos luchar contra la corrupción de sus 

respectivos países. 

 

A nivel individual, a más de un mes de la 

renuncia, ¿cuál crees es el significado de lo 

ocurrido? ¿Lo entiendes como un logro 

personal?  

 

Lo siento como un logro colectivo. Esto nunca 

hubiese pasado si no se unía todo Puerto Rico y, 

de hecho, por eso nunca había pasado. [Se reporta 

que más de 50,000 estuvieron marchando en la 

protesta de Furia de Verano 2019.] Para mí 

significa que el pueblo, de ahora en adelante, se da 

a respetar y sabe que el verdadero poder lo 

tenemos nosotros.  

 

¿Te sientes más valiente ahora, como individuo? 

El participar en las protestas que terminaran en 

la renuncia del primer mandatario de tu país, ¿te 

hace sentir, de alguna manera, con más fuerza 

en tu vida personal? 

 

Definitivamente. Creo que es una motivación para 

el País entero de lo que se puede lograr si dejamos 

a un lado nuestras diferencias y nos unimos por el 

bien común. 

 

¿Cómo ves el rol de las redes sociales en este 

momento de nuestra historia? ¿Acaso estos 

lugares virtuales sirven, simplemente, para 

difundir información sobre causas que puedan 

ser justas o nobles, o crees que sirven, de algún 

modo más significativo, como detonante, como 

punto de origen, como fuerza de impulso que 

permite el que una campaña o  movimiento a 

favor de la justicia social evolucione hacia la 

acción? 

 

Para mí las redes sociales fueron nuestro aliado 

más grande. En lugar de ver y consumir lo que la 

prensa quería que viéramos o consumiéramos, 

veíamos lo que realmente estaba sucediendo 

gracias a todas las personas allí presentes que 

subían a las redes sociales vídeos y anécdotas. 

Esto logró mostrar que las manifestaciones no eran 

violentas, como en algún momento querían que 

parecieran y, de esa manera, se unió más gente 

aún. De igual forma, las convocatorias se hicieron 

a través de las redes y por medio de estas fue que 

los artistas y cantantes hicieron sus llamados para 

llegar a tantas personas . 

 

Las propuestas realizadas durante el mes de 

julio, y que han sido llamadas colectivamente 

como Furia de verano 2019, ¿han servido acaso 

para que definas o redefines lo que significa para 

ti ser puertorriqueña? Este evento, ¿cambió o 

alteró de algún modo tu identidad cultural? 

 

Acostumbro a ir a manifestaciones, así que estoy 

acostumbrada a escuchar a la gente decir que eso 

es de “socialistas” o de “los pelús de la iupi” y 

siempre decía, “si solamente viéramos el por qué 

de la lucha y nos uniéramos, todo sería distinto” y 

por primera vez lo viví. Por primera vez dejamos 

de ser “los pelús de la iupi” para ser “Puerto 

Rico”. 

 

Cuando estabas en las calles marchando, 

cantando, participando, ¿qué pensamientos 

corrían por tu mente sobre lo que estabas 

haciendo? 

 

Estaba defendiendo a nuestra isla y haciendo sentir 

esas 4,645 voces que no podían estar con nosotros 

luego de María y que fueron motivos de burla para 

quienes estaban en el poder. Estaba haciéndole 

justicia a todas esas personas que deberían estar 

aquí aún. 

 

¿Qué imaginas puede ser la repercusión o 

trascendencia de las protestas  Furia de verano 

2019 y su resultado?  ¿Se sintió como una 

victoria? ¿Por qué? 

 

Logramos sacar a un gobernante de su poder y con 

protestas pacíficas. No hubo muertes y quedó 

demostrado que el poder es nuestro. Creo que esto 

sirve de ejemplo para las futuras generaciones de 

que la unión sí es posible. 

 

No nos rendimos en ningún momento. Siempre 

había manifestaciones en San Juan y luego es 

diferentes puntos de la isla. En ningún momento 

dimos el brazo a torcer y logramos nuestra meta. 

 

¿Cuál piensas es el efecto que tiene sobre la 

salud psicológica y emocional de un país el que 
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su gobernador, una de las personas más 

poderosas en un país, y quien fue colocado en su 

puesto por el Pueblo, haya sido obligado a 

renunciar a su puesto precisamente por el 

Pueblo?   
 

Creo que afecta la salud mental de un pueblo de un 

modo positivo porque con esa unión notas que no 

eres el único que se siente de cierta manera. Esa 

validación de tus sentimientos es de mucha 

importancia para la salud mental, ese no sentirse 

solo. 
 

Lo que aconteció en Puerto Rico, ¿estará de 

algún modo relacionado a la lucha por los 

derechos humanos en otras partes del mundo, 

por ejemplo, a la lucha por la igualdad de 

género? 

 

Creo que sí. En las manifestaciones hubo diversas 

comunidades, incluyendo la comunidad LGBTQ+, 

La Colectiva Feminista, entre muchos otros que 

exigían el respeto que todo ser humano se merece.  

 

Estos acontecimientos, ¿impactaron de alguna 

forma tu deseo de convertirte en doctora en 

medicina? 

 

Cuando leí las burlas en el chat del gobernador, 

sentí tanto enojo, tanto dolor. He visto de primera 

mano como hay personas con necesidades, cómo 

lo perdieron todo. En este caso los que se supone 

ayudaran, es lo menos que hacían. Creo que me 

motivó más a seguir con esta carrera ya que son 

muchos los que nos necesitan.  
 

¿Qué fue lo más que te impactó de las acciones 

del gobernador antes de ser llevado a la 

renuncia, además del hecho de que miembros de 

su gabinete fueran arrestados por actos de 

corrupción en los departamentos de educación y 

de salud?  
 

Las burlas sobre los cadáveres en la oficina de 

Ciencias Forenses. Tantas familias sufriendo y 

esperando durante meses el cuerpo de su ser 

amado, mientras otros en el poder se reían de ese 

dolor. Creo que no hay palabras para describir lo 

bajo que tiene que ser alguien para expresarse de 

esa manera o reírse de algo como eso. 
 

¿Cuál es la lección que derivas de Furia de 

verano 2019 y la renuncia del gobernador acerca 

de lo que logra mover y movilizar a la gente a 

tomar acción a favor de causas sociales justas? 

Aprendí que este país, Puerto Rico, no se deja 

faltar el respeto de la manera en que lo estaban 

haciendo estos oficiales del gobierno y que esto 

mismo es lo que mueve a la gente: el defender 

nuestros derechos. 

 

Muchos puertorriqueños fuera de Puerto Rico 

también se sintieron conmovidos y se movilizaron 

a organizar sus propias marchas y protestas 

pacíficas, desde sus respectivos países o estados 

en los Estados Unidos, a favor de la campaña 

para que el gobernador de Puerto Rico 

renunciara. ¿Por qué crees que ocurrió eso? 

 

La gran mayoría de puertorriqueños que se fue de 

la isla, lo hizo por falta de oportunidades aquí y el 

ver que nos unimos por una causa, que podemos 

hacer a un lado nuestras diferencias, creo es 

motivo de esperanza de que quizás puedan volver 

algún día. El boricua es boricua donde sea y el 

orgullo que yo sentí al ver las manifestaciones, es 

el mismo orgullo que sintieron los de la diáspora y 

buscaron cómo formar parte de este capítulo en la 

historia, así haya sido fuera de PR. 

 
¿Qué significa para ti la palabra solidaridad? 

¿Modificó su definición algún suceso de todo lo 

acontecido? 

 

La solidaridad es algo que vi mucho luego del 

paso de María. Todos nos compartíamos lo 

poquito que teníamos con tal de ayudarnos. Creo 

que el puertorriqueño es un ser bien amable y 

solidario, pero a veces tenemos que estar en una 

adversidad para darnos cuenta. 

 

En días recientes se han incendiado partes del 

Amazonas y del Ártico. Hay guerras, corrupción, 

asesinatos, y despliegues contantes de racismo en 

muchas partes del mundo. Con ello como 

contexto, ¿cambia esta victoria en Puerto Rico tu 

manera de ver el mundo, o el significado que 

derivas de tu vida y de aquellas actividades en las 

que crees valen la pena los esfuerzos?  
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A veces uno siente que todos los días pasa algo 

que nos da ganas de quitarnos, pero son estas 

pequeñas victorias las que motivan a uno a seguir. 

Uno se da cuenta que “los buenos somos más” y 

de que en la unión está la fuerza. No nos podemos 

quitar, hay que seguir esperanzados de que 

veremos un cambio, y aún más, que podemos ser 

ese cambio que se necesita. 
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